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(C OMIENZA LA SESION A LAS 16 HORAS Y 41
MINUTOS.)

Presentación, por parte del Consejero de Edu-
cación y Cultura, del Plan de transporte
escolar.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri): Bue -
nos días, señorías. Se abre la sesión. En primer
lugar, quiero dar la bienvenida, las buenas tardes y
agradecer la presencia del señor Consejero de
Educación y Cultura, así como del Director Gene -
ral de Educación, don Santiago Arellano, y del
Director del Servicio de centros y ayudas al estu -
dio, don José Domingo Server. El primer punto del
orden del día de esta sesión es la presentación por
parte del Consejero de Educación y Cultura del
plan de transporte escolar. Tiene la palabra el
señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN Y CUL-
TURA (Sr. Laguna Peña): Gracias, Presidenta.
Señorías, buenas tardes. Una vez más y con el
máximo gusto y placer comparezco ante sus señorí -
as para presentar el plan de transporte de la
Comunidad Foral de Navarra, en una sesión que
realmente va a ser larga, porque parece que lo
nuestro siempre es una trilogía y, por lo tanto,

salvo un receso por mi parte, con muchísimo gusto,
comparezco ante ustedes.

Como sus señorías ya conocen el texto del plan
de transporte escolar, permítanme que limite mi
exposición a las líneas generales del plan, insis -
tiendo en los aspectos clave.

El plan, como conocen ustedes, tiene tres par -
tes. En la primera, la más importante, se proponen
los criterios para la organización del transporte
escolar en las distintas etapas educativas; la
segunda parte aporta una serie de datos sobre los
aspectos económicos del plan; y la tercera está
constituida por los anexos, es decir, la parte de
legislación y la parte de mapa escolar.

Vamos, pues, a analizar cada una de las partes.
En primer lugar, el plan establece los criterios
generales para la organización del transporte esco -
lar. El criterio número uno presenta una novedad al
considerar transporte escolar el transporte reitera -
do de estudiantes con origen o destino a un centro
de enseñanza cuando la edad de al menos un tercio
del alumnado transportado sea inferior a dieciséis
años, puesto que la normativa vigente en todo el
Estado sólo abarca hasta los catorce años, al no
estar adaptada a la actual ordenación del sistema
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educativo. Es decir, la normativa vigente en todo el
Estado contemplaba lo que era la enseñanza obli -
gatoria antes de la Logse, con la EGB, hasta los
catorce años y, por lo tanto, dejaba fuera este espa -
cio de catorce a dieciséis. En nuestra normativa,
sin embargo, contemplamos lo que en este momen -
to y con la normativa Logse es la enseñanza obli -
gatoria, que abarca hasta los dieciséis años. Esto
es lo que refleja el criterio número uno, dentro de
los criterios generales para la organización del
transporte escolar.

Los criterios dos y tres, siguiendo un orden,
determinan que en la Comunidad Foral de Navarra
podrán ser alumnos beneficiarios del transporte
escolar aquellos que cursen enseñanzas de educa -
ción infantil –el segundo ciclo–, educación prima -
ria, educación secundaria obligatoria, educación
especial, formación profesional especial y progra -
mas de iniciación profesional especial escolariza -
dos en centros públicos del Gobierno de Navarra,
teniendo en cuenta la zonificación escolar estable -
cida en los decretos forales 69/1996, 150/1996 y
109/1998.

El criterio número cuatro establece la existen -
cia de un umbral mínimo de tres kilómetros entre la
localidad de origen de los alumnos y la localidad
del centro educativo de su distrito que les corres -
ponda para que el Departamento de Educación y
Cultura organice, gestione y financie el transporte.
La existencia de umbrales mínimos es común en las
normativas sobre transporte escolar no sólo en
España, sino en toda Europa. Si no existieran,
sería prácticamente imposible organizar de modo
racional la red de transporte escolar y, además, se
generarían agravios comparativos respecto de ciu -
dadanos cuyo domicilio se sitúa a uno o dos kiló -
metros del centro y que se ven obligados a trasla -
dar a los alumnos por sus propios medios por
tratarse de un centro situado en el mismo término
municipal.

El criterio número cinco prevé que los estudian -
tes con derecho a gratuidad que no puedan utilizar
el transporte establecido en rutas organizadas por
vivir en zonas de difícil accesibilidad tendrán dere -
cho a recibir ayudas individualizadas, y el criterio
número seis se refiere a las normas de seguridad y
el ocho a los transportes especiales en microbuses
y taxis.

El criterio número siete se hace eco de la inicia -
tiva del Parlamento de poner acompañantes en los
vehículos y define sus funciones: a) el control de la
subida y bajada del alumnado en las paradas esta -
blecidas, atendiendo a la relación de alumnos que
le sea facilitada por el centro docente; b) controlar
que sólo el alumnado relacionado en la lista utilice
este servicio; c) ayudar a la subida y bajada del
alumnado con déficit de movilidad –recuerden,
haciéndose eco de la iniciativa del Parlamento de

poner acompañantes y definiendo las funciones–;
d) acompañar a los niños y niñas desde el autobús
hasta el interior del recinto escolar en aquellos
casos en que a los autobuses les sea imposible
acceder a dicho recinto; e) cuidar del buen com -
portamiento de las niñas y niños transportados; f)
poner en conocimiento del director o directora del
centro las variaciones en el funcionamiento del
transporte escolar en lo que se refiere al número de
niños y niñas transportados, posible utilización de
los vehículos por adultos y cuantas anomalías pue -
dan surgir; y g) colaborar con los encargados del
transporte en el control y toma de datos que pue -
dan redundar en una mejora del servicio de trans -
porte escolar.

Respecto a esta medida de seguridad, debo
mencionar diversos aspectos. Es necesario recor -
dar que, según lo dispuesto en el Decreto Foral
225/1998, de 6 de julio, por el que se regula la jor -
nada y el horario del profesorado de los centros
docentes públicos que imparten las enseñanzas de
educación infantil, primaria, secundaria obligato -
ria, bachillerato, formación profesional y progra -
mas de iniciación profesional, en aquellos centros
en los que exista oferta pública del servicio com -
plementario de transporte escolar ha de haber un
plan de servicios complementarios. Este plan de
servicios complementarios, que elabora para cada
curso el director del centro teniendo en cuenta las
directrices del Consejo Escolar, especifica el profe -
sorado necesario para atender debidamente la lle -
gada y salida del alumnado que utiliza el transpor -
te escolar.

Por otra parte, según la normativa aplicable en
este momento sobre seguridad en el transporte
escolar y de menores contenida en el Real Decreto
2296/83, sólo es necesaria la figura del acompa -
ñante cuando se trate del transporte de alumnos de
centros de educación especial. Esto es lo que regu -
la la normativa global del Real Decreto del año 83.
Sin embargo, en el transporte de menores ocasio -
nal, por ejemplo, excursiones, salidas culturales,
etcétera, siempre es obligatoria, según la misma
legislación, la presencia de una persona idónea
encargada del cuidado de los niños y niñas.

No obstante, existe una demanda social de
mejorar la seguridad del transporte escolar
mediante la figura del acompañante. Para ello, en
el proyecto de ley de presupuestos de la Comunidad
Foral de Navarra para el año 2000 se ha incre -
mentado el presupuesto de modo que sea posible
afrontar este significativo avance en la protección,
seguridad y bienestar de los niños y niñas trans -
portados. El Departamento de Educación y Cultura
propone dotar con este personal los autobuses que
llevan alumnado del segundo ciclo de infantil, pri -
maria o educación especial.
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El procedimiento que prevé el plan consiste en
modificar los contratos vigentes con los transpor -
tistas, para que sean éstos los que se encarguen de
disponer el acompañante, tal como se hace ahora
con los que transportan alumnos de centros de edu -
cación especial, sin perjuicio de que, allá donde no
sea posible, se saque a concurso público la contra -
tación por una empresa especializada en dicho
personal de la correspondiente prestación de servi -
cios. Si en algún centro la apyma, la asociación de
padres y madres de alumnos, tuviera disponibilidad
para aportar el correspondiente acompañante, la
Administración educativa compensaría económica -
mente dicho gasto.

En estos momentos hay que decir que posible -
mente tendremos que pensar en una implantación
gradual y escalonada de esta medida, puesto que al
día de hoy, y terminaba hoy el plazo de presenta -
ción de solicitudes, sólo doce o trece empresas
–parece que hoy ha llegado una nueva–, de las 32
empresas que realizan el servicio de transporte
escolar, se han manifestado dispuestas a contratar
acompañantes. Eso significa que se podrán cubrir
29 rutas y que 73 rutas no se podrán dotar de
acompañantes.

Y la cuestión es que la legislación vigente no
obliga a llevar acompañantes más que en el trans -
porte de alumnos de educación especial. Si las
empresas se niegan a aceptar la modificación del
contrato que proponemos, el Departamento se
encuentra sin capacidad de maniobra, ya que si no
prorrogamos los contratos actuales, podríamos
vernos en la tesitura de quedarnos sin una parte
importante del servicio de transporte escolar por el
plante de las empresas.

Es una situación que esperamos poder resolver
con diálogo, con buena voluntad por ambas partes,
pues somos conscientes de la dificultad de contra -
tar personas para realizar un trabajo circunscrito
a unas horas muy determinadas y a unos trayectos
que no empiezan y acaban en la misma localidad
necesariamente. De manera que es un problema
que tenemos que afrontar, pero es un problema al
que las empresas no saben cómo enfrentarse, pues -
to que no se trata de ir con los alumnos, volver
para volver a ir, sino que generalmente el transpor -
te escolar se hace a un punto y de ahí el transporte
escolar se dedica a hacer otros servicios, con lo
cual, esa persona acompañante se queda, digamos
entre comillas, tirada en el puesto de destino espe -
rando a que llegue la hora del regreso para volver
al lugar de origen. Y naturalmente ésa es la pega
que están viendo los transportistas, porque no
habría ningún problema si el transporte fuera un
autobús que sale de Estella y que va a Acedo, por
ejemplo, que vuelve a Estella y el acompañante
vuelve a Estella con el autobús; es que el autobús,

de Acedo, se dedica a hacer otras rutas con empre -
sas o con contratos que pueda tener.

Por lo tanto, es una realidad que está ahí y que
tendremos que intentar solucionar con buena
voluntad, con diálogo y con negociación, pero no
es un problema de fácil solución. A mí me gusta, en
primer lugar, hablar con claridad para que todos
nos posicionemos sobre cuál es la voluntad que
tenemos todos, cuáles son los problemas con los
que nos encontramos y, por lo tanto, qué solucio -
nes se nos pueden ocurrir para ir solucionando
este problema.

En segundo lugar, en el documento están los
criterios para la organización del transporte esco -
lar en los distintos niveles educativos. Comenza -
mos por la enseñanza obligatoria. Una vez estable -
cidos los criterios generales, el plan pasa a
abordar los criterios específicos para los distintos
niveles educativos, en primer lugar, la enseñanza
obligatoria, como es obvio.

El criterio número uno de este segundo aparta -
do se refiere a la gratuidad del transporte escolar
del alumnado de educación obligatoria y del
segundo ciclo de educación infantil al centro públi -
co del municipio más cercano a la localidad de
residencia cuando en ésta no exista centro público.

El criterio número dos establece que, aunque la
normativa vigente admite que tres niños pueden
viajar en dos plazas, cada alumno transportado
dispondrá de un asiento. Sin embargo, en líneas
generales ha habido alguna excepción, evidente -
mente, pero la excepción ha sido cuando se nos
han incorporado niños a curso comenzado y a
transporte contratado. En esos casos, hasta la rea -
lización de un nuevo contrato con la empresa de
transporte, ha podido ocurrir que hayan tenido que
viajar tres niños más, por ejemplo, o dos o tres,
como ha habido algún caso, que el número de pla -
zas que tiene el transporte. Pero realmente no esta -
mos aplicando este ratio de que tres niños son dos
plazas, sino que cada niño viaja en su asiento. Es
una medida que venimos aplicando con carácter
general desde hace ya unos años en Navarra.

En el criterio número seis se contempla el caso
del alumno que elige un modelo lingüístico no exis -
tente en el centro público al que está adscrito, en
cuyo caso se le abonará a la familia el coste que
ocasione el desplazamiento al centro público más
próximo que tenga dicha opción, ya sea de su dis -
trito, ya sea de fuera de su distrito, de conformidad
con la zonificación establecida en la Ley del vas -
cuence.

Dichos los puntos de la enseñanza obligatoria,
pasamos a la enseñanza postobligatoria. De la
definición dada de “transporte escolar” por la
normativa vigente se deriva que el transporte de
adolescentes mayores de dieciséis años –recuerdo
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que esta cifra está en catorce años en el Estado– no
es transporte escolar, sino que es traslado de ciu -
dadanos que necesitan servicio de transporte para
estudiar en centros públicos, privados, academias,
etcétera, para trabajar en determinadas empresas,
para atender las necesidades de su salud e incluso
para actividades lúdicas y otras. Tenemos un ejem -
plo en Navarra, hay también en otras autonomías,
el Voy y vengo. Pues bien, hay una necesidad de
transporte y, efectivamente, parece que se presta un
servicio, sobre todo a nuestros jóvenes, y entonces
hay fórmulas para ver cómo se monta, se dirige, se
financia o se cofinancia este transporte en previ -
sión o por comodidad de los ciudadanos.

Estos transportes de ciudadanos se tendrán que
organizar por los usuarios y empresarios y/o las
administraciones a las que competan dichos servi -
cios. Pueden ser las entidades locales, pueden ser
los transportes, puede ser Fomento, etcétera.

En el ámbito de la enseñanza obligatoria el pro -
pio carácter de la misma implica que la Adminis -
tración tiene el deber de proporcionar los servicios
complementarios precisos para garantizar su efec -
tividad. Sin embargo, en la enseñanza no obligato -
ria no se da esta vinculación indisoluble. El siste -
ma diseñado por la Logse parte del principio de
compensación de condiciones socioeconómicas
desfavorables, y así figura literalmente en la Logse.
Este principio aplicado a los niveles no obligato -
rios se traduce en un mandato a los poderes públi -
cos para arbitrar un sistema de ayudas que priori -
cen las situaciones de necesidad real.
Concretamente, en el artículo 66.1 de la Logse se
dice textualmente: “Para garantizar la igualdad de
todos los ciudadanos en el ejercicio del derecho a
la educación se arbitrarán becas y ayudas al estu -
dio que compensarán las condiciones socioeconó -
micas desfavorables de los alumnos y se otorgarán
en la enseñanza postobligatoria además en función
de la capacidad y el rendimiento escolar. Se esta -
blecerán igualmente –sigo citando el artículo 66 de
la Logse– los procedimientos de coordinación y
colaboración necesarios para articular un sistema
eficaz de verificación y control de las becas conce -
didas”. Y en el mismo artículo 66, en el número 2,
dice la Logse: “La igualdad de oportunidades en la
enseñanza postobligatoria será promovida, así
mismo, mediante la adecuada distribución territo -
rial de una oferta suficiente de plazas escolares”.

A nuestro entender, generalizar la gratuidad de
los servicios complementarios en la enseñanza pos -
tobligatoria supondría alterar la naturaleza de este
principio rector: a menor renta, mayor ayuda
pública. Por consiguiente, se ha de diferenciar la
opción de incrementar las cuantías y el número de
beneficiarios de ayudas con respecto a la de otor -
gamiento indiscriminado de ayudas sin considera -

ción a las necesidades reales, que es tanto como
ayudar igual o más al que más tiene.

Hay que considerar también que la ampliación
del servicio de transporte organizado por la Admi -
nistración a los niveles de la enseñanza voluntaria
arrastraría la demanda de las familias que envían
a sus hijos a centros concertados, fenómeno que ya
ha empezado a producirse.

Por otra parte, la organización del transporte
para los alumnos de educación postobligatoria tro -
pieza con dificultades técnicas, puesto que todavía
no existen datos fiables ni tampoco existen series
numéricas que nos den una pauta sobre los porcen -
tajes de alumnado que al finalizar la ESO optan
por unas situaciones o por otras, ni tampoco sobre
la promoción de los cursos de educación postobli -
gatoria, e incluso el posible cambio de estudios que
elija parte del alumnado a la vista de dichos resul -
tados, es decir, nos encontramos con abandono del
bachillerato para realizar ciclos formativos de
grado medio, finalización de los ciclos de grado
medio y acceso al bachillerato, etcétera. Hay una
problemática tan variada, que no se pueden tener
datos de qué ocurre con esos alumnos en una edu -
cación o enseñanza postobligatoria, de cuál va a
ser el devenir y, por lo tanto, qué planificación de
futuro pueden hacer, y, por lo tanto, resulta imposi -
ble precisar con un mínimo razonable de garantías
de acierto dónde se va a escolarizar este alumnado
y, por tanto, cuál es la organización del transporte
escolar que requiere.

Estos datos solamente se conocerán de forma
fiable después de la matrícula extraordinaria de
septiembre, y puesto que la tramitación –hay que
tener en cuenta la tramitación de cualquier contra -
to de la Administración–, aunque la hiciéramos por
el procedimiento de urgencia, tiene una duración
mínima aproximada de dos meses, la conclusión a
la que llegaríamos es que la organización y contra -
tación desde la Administración de los medios de
transporte necesarios se llevaría a cabo con un
retraso de al menos tres meses después de haberse
iniciado el curso.

Quedaría, además, el alumnado que tuviese que
escolarizarse en otro distrito, sin posibilidad de
organizar el transporte debido a su dispersión.

Por otro lado, se produciría también una discri -
minación con el alumnado que reside en ciudades
lo suficientemente grandes para tener la oferta
educativa que el alumno requiere, puesto que este
alumnado, aun viviendo en la misma población
donde está su centro docente, puede tener, lo saben
perfectamente sus señorías, una distancia desde su
residencia familiar al centro docente que requiera
el uso de transporte urbano o que no pueda hacer
uso de él porque no existe ese transporte urbano.
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Por todo ello, pensamos que la solución más
equitativa sería incrementar las ayudas de transpor -
te y, en su caso, las ayudas de comedor y residencia
de la convocatoria de becas, respetando así los cri -
terios de la Logse, en lugar de ayudar, como he
dicho antes, igual o más al que más tiene. Desde un
punto de vista de ayuda social, no cabe duda de que
debemos volcarnos en la ayuda de aquellos estu -
diantes cuya traba para no estudiar no es su capaci -
dad intelectual, sino su capacidad económica.

La nueva estructuración zonal del denominado
mapa escolar debe impulsar una unión coordinada
de los agentes representativos de los intereses ciu -
dadanos de cada zona en colaboración con el
Departamento de Educación y Cultura y en colabo -
ración también con otras instituciones, ayunta -
mientos, Departamento de Obras Públicas, Trans -
portes y Comunicaciones, etcétera. Este rumbo de
futuro, único que garantiza la plena adaptación a
las necesidades zonales, ya ha dado sus primeros
pasos. En la actualidad existe organización con -
junta de transporte escolar con las Apymas de
nueve centros públicos de secundaria. También
existe acuerdo de colaboración con el Ayuntamien -
to de Irurtzun, por ejemplo, que incluye al alumna -
do que reside en los municipios de Larraun, Lekun -
berri, Imotz, Arakil e Irurtzun.

A diferencia de las organizaciones conjuntas
anteriores, en este caso se trata de una encomienda
de gestión según lo dispuesto en el artículo 15 de
la Ley 30/92, de 26 de noviembre, mediante el
correspondiente convenio de colaboración. El con -
venio encomienda la gestión y contratación del
transporte al Ayuntamiento de Irurtzun, en este
caso concreto que les estoy comentando a sus seño -
rías, aunque el Departamento de Educación se
reserva la organización del transporte del alumna -
do de enseñanza secundaria obligatoria que, por
su situación de aislamiento o minusvalía, requiera
transporte en vehículos especiales.

Mediante este convenio se está atendiendo a
275 alumnos, de ellos, 95 son de ESO, cuyo coste
lo abona, evidentemente, el Departamento de Edu -
cación al Ayuntamiento de Irurtzun como ayudas
individualizadas. Este convenio viene cumpliéndo -
se a plena satisfacción de las tres partes, ayunta -
mientos, centros docentes y Departamento de Edu -
cación y Cultura.

De la colaboración existente actualmente entre
la Administración educativa y otras entidades se
han beneficiado en el curso pasado un total de
2.822 alumnos de enseñanza postobligatoria, 1.920
transportados en vehículos contratados por la
Administración para la ESO, es decir, lo que nos
correspondía, y el resto, 902, contratado por otras
entidades.

En estos casos, tal como recoge el criterio
número cinco del plan, corresponderá a los entes
promotores del transporte establecer las cuotas
que por este servicio deba satisfacer el alumnado
sin derecho a transporte gratuito. No obstante, el
Departamento de Educación allí donde se establez -
can acuerdos aportará una parte de dicho coste
con el propósito de que al alumno y a su familia no
les resulte más costoso que el coste de transporte
regular de viajeros.

En los criterios para la organización del trans -
porte de alumnos de secundaria postobligatoria, el
criterio número seis prevé que en aquellos centros
donde no exista una colaboración conjunta del
transporte escolar y en que la organización de las
rutas del transporte escolar requiera unos autobu -
ses en los que no se cubran todas las plazas por el
alumnado de la enseñanza obligatoria, dichas pla -
zas vacantes se ofertarán, de forma gratuita, para
que las utilice el alumnado de enseñanza postobli -
gatoria. En los casos en que el número de plazas
vacantes sea inferior al de posibles usuarios,
dichas plazas se otorgarán con arreglo a unos cri -
terios de preferencia que también están previstos
en el plan.

Paso, finalmente, a analizar los aspectos econó -
micos. Esta parte del plan ofrece algunos datos de
carácter económico sobre la organización del
transporte escolar. Como referencia con otras
comunidades, se ofrece, por ejemplo, el coste
medio por curso y alumno en el curso 1998-1999,
del que tenemos datos.

En la Comunidad Autónoma Vasca –es verdad
que cada comunidad tiene sus peculiaridades, sus
proximidades o sus lejanías entre pueblos, pero es
un dato económico que es objetivo y que está ahí–
el coste medio por curso y alumno en transporte es
de 66.408 pesetas. En Andalucía este coste medio
sube a 73.239 pesetas. En el territorio gestionado
por el MEC –que ahora no está gestionado pero
que hasta esta época estaba gestionado  por el
Ministerio de Educación y Cultura– el coste medio
por curso y alumno era de 81.388 pesetas. En
Navarra el coste medio por curso y alumno es de
93.248 pesetas.

En nuestra Comunidad el coste del transporte
supone al día 5.874.594 pesetas, y esto supone un
total por curso de 1.034 millones de pesetas. Esto
es lo que invierte nuestra Comunidad en el trans -
porte escolar.

El coste medio por alumno y día es de 555 pese -
tas, y el índice medio de ocupación de los autobu -
ses contratados es de 39 alumnos por autobús,
aunque, lógicamente, como pueden comprender
ustedes y ya se habrán dado cuenta, hay fuertes
desviaciones, según distritos, en los datos. Es decir,
que el coste medio por alumno y día es más caro en
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algunas rutas y menos caro en otras, y la ocupa -
ción de autobuses, evidentemente, es más alta en
algunas rutas y mucho más baja en otras rutas.

El porcentaje de alumnos transportados según
etapas educativas es el siguiente: estamos trans -
portando al 12’27 por ciento en el segundo ciclo de
educación infantil. En educación primaria y educa -
ción especial, que es donde realmente tenemos la
obligación, por ejemplo, del acompañante, el 12’55
por ciento. Y en educación secundaria obligatoria
el porcentaje es del 44’45 por ciento, cifra que por
otra parte es obvia, porque, como saben ustedes
mejor que yo o también como yo, los centros de
secundaria no están ubicados en todas las localida -
des donde tenemos centros de infantil y primaria.

Todo esto supone un total del 23 por ciento de
alumnos de centros públicos en esos niveles que es
transportado.

En cuanto a becas y ayudas, saben también que
compartimos ayudas y becas del Ministerio de Edu -
cación y Cultura más las propias de nuestra Comu -
nidad. En becas y ayudas, el Ministerio de Educa -
ción y Cultura concedió en la anterior
convocatoria 791 ayudas de transporte, con un
importe global de 33.385.000 pesetas, y, además de
esta cifra concedida por el Ministerio de Educa -
ción y Cultura, el Gobierno de Navarra, en la con -
vocatoria de becas complementarias de la anterior,
ha concedido 666 ayudas por un importe de
28.823.000 pesetas. De ellas, se han destinado
para alumnado que no es beneficiario de ayudas de
la convocatoria del Ministerio de Educación y Cul -
tura 209 ayudas de transporte. Es decir, el Ministe -
rio de Educación concede 791 becas de transporte,
el Gobierno de Navarra concede 666, de estas 666,
209 son específicas de Navarra, es decir, que no
han entrado por los baremos en las del Ministerio
de Educación y Cultura, y el resto tiene una beca
complementaria añadida a la beca que concede el
Ministerio de Educación y Cultura.

Para residencia, el Ministerio de Educación y
Cultura ha concedido 273 ayudas para Navarra
por un importe global de 64.812.000 pesetas. Y el
Gobierno de Navarra, por su parte, e independien -
temente de esta cantidad, ha concedido 254 ayu -
das, que suponen 55.554.000 pesetas. Como en el
caso anterior, de estas 254 ayudas del Gobierno de
Navarra, 98 se han destinado a alumnado que no
era beneficiario de las becas del MEC.

Estos datos pueden parecer, iba a decir, como
una salida por el tercio, pero en el fondo conviene
situarnos en cuál es el esfuerzo que hacemos todos,
no el Gobierno de Navarra, sino todos los nava -
rros, en intentar mimar de alguna manera que el
ciudadano navarro y que las familias navarras
puedan estar en superioridad de condiciones en lo
referente al transporte escolar y en lo referente

también a las becas de residencia que otros ciuda -
danos también españoles pero que están viviendo
en otras comunidades o en lo que eran hasta ahora
las provincias o las regiones o las autonomías den -
tro del territorio MEC. Es un dato que creo que es
importante porque indica la sensibilidad que tene -
mos en esta Comunidad, no el Gobierno, sino el
Parlamento a la hora de enfocar y a la hora de
abordar este problema. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señor Consejero. De acuerdo con
lo establecido en el artículo 197.2 del Reglamento
de la Cámara, a continuación pueden hacer uso de
la palabra por un tiempo máximo de quince minu -
tos los representantes de cada grupo político. ¿Por -
tavoces que desean hacer uso de la palabra? Señor
Andión, tiene la palabra.

SR. ANDIÓN GASTÓN: Muchas gracias,
señora Presidenta. Estaba convencido de que no
iba a haber intervenciones en la presentación del
plan de transporte escolar. Quisiera mencionar dos
cuestiones fundamentalmente: una referente a la
figura de los acompañantes en el sentido de que
este grupo no renuncia a que la figura del acompa -
ñante  se extienda a todo lo que es la educación
obligatoria, que, a nuestro parecer, ésa fue la
voluntad mayoritaria del Parlamento cuando se
aprobó la moción por la que se instaba al Gobier -
no de Navarra a elaborar un plan de transporte
escolar. No quiero ocultar que ha sido una sorpresa
para este portavoz que las compañías adjudicata -
rias del transporte escolar no estuvieran dispuestas
a poner la figura del acompañante. Ahora bien, por
parte del departamento, como bien ha dicho el
Consejero, va a haber intentos para llegar a través
del diálogo a que esa figura exista. Diálogo no sólo
con las propias compañías, sino que posiblemente
en algunos casos las propias asociaciones de
padres y madres o los propios ayuntamientos, que
es de donde han venido muchas veces estas peticio -
nes y estas demandas, supongo que estarán dis -
puestos a buscar alguna solución conjunta. 

Y también respecto a este tema repito que no
renunciamos como grupo a que figure la persona
de acompañante, cuidador o como quiera denomi -
narse en la educación secundaria obligatoria, que
es donde realmente están los verdaderos problemas
que ocurren dentro de los autobuses.

Con respecto a lo que sería el transporte esco -
lar en la enseñanza postobligatoria, quería mencio -
nar dos cuestiones. Una, que si bien es cierto que
no es ya una enseñanza obligatoria y, por consi -
guiente, no hay una obligación de poner un trans -
porte escolar gratuito, y, como bien ha dicho el
Consejero, la propia Logse establece que para
aquellas situaciones socioeconómicamente desfa -
vorecidas estarían las ayudas individualizadas,
pienso también que, en aquellas localidades en las
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(1) Traducción en pág. 17.

que haya dificultades para organizar el transporte
o que estén alejadas o sean núcleos pequeños, sí
que se podría facilitar desde el Departamento de
Educación algún método para que los residentes de
esas localidades tuvieran acceso a proseguir estu -
dios de enseñanzas postobligatorias, bien sea de
formación profesional o de bachillerato y que no
fueran imposibilitados por vivir en determinadas
localidades.

En cuanto a los datos, muestro mi extrañeza
cuando el Consejero habla de que no pueden
hacerse organizaciones dado que los datos fiables
de matrícula, una vez finalizada la ESO, no se
saben hasta el mes de septiembre. Sin embargo, el
propio Departamento de Educación sí que organi -
za el curso escolar, sí que organiza las plantillas
del profesorado sin saber esos datos fiables y los
organiza antes de comenzar el curso. Si eso fuera
así, si solamente se pudiera organizar después del
mes de septiembre y durara tres meses, tampoco
podría organizarse por las asociaciones de padres
aunque las dificultades de ellas sean menores que
las que tenga el departamento a la hora de una
adjudicación. Es decir, si para unos hay dificulta -
des para otros también las hay. Y, desde luego, si
para unas cosas se puede organizar el curso antes
del mes de septiembre, para otras por lo menos el
plazo ese de tres meses supongo que será inferior.
Además, con el tema del adelanto de las matrículas
o preinscripciones que se ha producido este año,
creo que el Departamento de Educación podrá
tener una previsión más fiable con anterioridad al
mes de enero. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri): Tiene
la palabra la señora Ortiz.

SRA. ORTIZ EGIZABAL (1): Arratsalde on
denoi. Nik ere bi minutu baino ez ditut erabiliko.
Soilik azpimarratu nahi dut guk ere pentsatzen
dugula derrigorrezko hezkuntza guztian jarri behar
direla laguntzaileak eta laguntzaileak beharrezko -
ak direla ez soilik oso txikiak diren umeak zaintze -
ko, baizik eta benetan arazo gogorra sortzen duen
beste adinetako umeen garraioa zaintzeko ere.
Espero dugu orain zabalduko den epean, errondak
eta kontaktuak burutuko direla talde ezberdinekin
–apymak oso interesaturik daude honetan–; horre -
kin guztiarekin, behar diren ekarpen guztiak egingo
dizkiogu planari. Beraz, horren zain, mila esker.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri): Gra -
cias, señora Ortiz. Tiene la palabra la señora
Arboniés.

SRA. ARBONIÉS BERMEJO: Gracias, señora
Presidenta. Ésta es una presentación del plan y,
evidentemente, esperaremos al plazo de enmiendas

donde podamos hacer las precisiones puesto que
este plan viene del 98, cuando este Parlamento se
pronunció por primera vez y vino un estudio, y a
raíz de ese estudio volvimos a requerir al Gobierno
que lo que queríamos era un plan. Este plan vino
en marzo aunque la sesión es hoy.

Pero en líneas generales sí que hay algunos
planteamientos que nuestro grupo ya tenía claro a
raíz del estudio de este plan que se nos ha remitido.
Uno de ellos hace referencia a la organización del
transporte. Nosotros consideramos que el transpor -
te es un servicio educativo de primer orden, y
recuerdo una sesión de trabajo en la cual el señor
Arellano nos dijo que a ver si iba a poner ruedas en
los colegios. Pues en los colegios evidentemente no
va a haber ruedas, pero sí que el alumnado de algu -
na manera tiene que montar sobre ruedas para
poder acceder a la educación, que es un derecho
básico. Con lo cual, en la organización conjunta
hay fórmulas, no la descartamos, puede ser una
buena fórmula la organización por zonas con enti -
dades locales, con apymas, y nuestro planteamiento
es que acompañantes debe haber también en la
ESO. Esta portavoz, que ha sido cuidadora de auto -
bús escolar, le quiere decir que si problemas puede
haber con los pequeños, no quiero ni contarle con
los adolescentes. Precisamente ahí, y se lo digo con
absoluta humildad y desde mi experiencia. 

Otro aspecto es la capacidad de maniobra que
pueda tener el departamento. A mí no me choca
que las empresas se nieguen a poner acompañan -
tes, pero fórmulas hay y las ha habido siempre.
También le digo desde mi experiencia que ha habi -
do comisiones de transporte en más de un centro y
que las pueden establecer las propias entidades
locales o las propias apymas. Quiero decir que, si
en un primer momento han acudido a las empresas
y su capacidad de maniobra con estas empresas al
parecer es escasísima, puesto que sólo cubrirían 29
rutas y 73 se quedarían sin cubrir, pues creo que
tiempo ha habido desde el 98, y además sabían de
este mandato parlamentario y creo que eso se
puede retomar y que a lo mejor la única fórmula no
es recurrir a las empresas sino recurrir a los pro -
pios centros y que pueda haber una organización
conjunta, pero alguien debe coordinar y a nuestro
entender tiene que ser el Departamento de Educa -
ción.

En cuanto a la postobligatoria, que se piensa
que es una enseñanza voluntaria, pues voluntaria
sí lo es, dice que generalizar la gratuidad y ayudar
por igual a todos a veces es negativamente discri -
minatorio. Pues quiero recordarle que en la posto -
bligatoria en los centros concertados se ha hecho
una extensión de esa financiación, siendo que era



una enseñanza voluntaria y, sin embargo, estamos
financiando los bachilleratos. En un servicio edu -
cativo de primer orden que para muchas personas
es primordial, poder acceder tiene un coste, y
cuando habla usted de algunos datos, de 900 ayu -
das y 666 ayudas complementarias desde Navarra,
habría que saber qué porcentaje es ése, porque si
realmente hay 15.000 alumnos de postobligatoria y
hemos dado 975 ayudas..., pues no hace mucho
todos los grupos recibimos cartas aquí, unas eran
del instituto Irubide, donde algunas familias con
hijos se quejaban de que tenían que venir desde
Aoiz y nos hacían la cuenta, tres tramos de ayuda
que había, la mayor era de 70.000 pesetas, y hasta
195.000 que era el coste del curso 98-99, pues evi -
dentemente había padres que hacían la cuenta, las
multiplicaban por el número de hijos que tenían
que mandar a Pamplona y la cosa se disparaba. A
veces son muy relativos todos estos análisis.

Yo creo que la responsabilidad de la organiza -
ción del transporte, incluyendo la postobligatoria,
a nuestro juicio, le incumbe al Departamento de
Educación. Otra cosa es cómo se pueda hacer y
qué coste vaya a tener, algo que nosotros en este
momento no sabemos calcular; pero en la postobli -
gatoria existe una gratuidad, se está concertando,
con lo cual se debería contemplar la organización
del servicio de transporte.

Y hay otro tema que no hemos levantado aquí
pero que hay que tener en cuenta: en algunas loca -
lidades el hecho de disponer de plazas en los auto -
buses de la educación obligatoria hace que algunas
localidades o algunas familias se metan como
quien dice en el autobús y vayan gratis mientras
otras no. Entonces eso está creando unos conflictos
de que unos tienen gratuidad en el transporte y
otros no. Entonces debería haber una organización
de la postobligatoria, pero creo que tiempo habrá
de que podamos manifestarnos en enmiendas a ese
plan, pero en conjunto nosotros pensamos que se
debe organizar y se debe responsabilizar desde el
Departamento de Educación. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señora Arboniés. Tiene la palabra
el señor Burguete.

SR. BURGUETE TORRES: Gracias, señora
Presidenta. Buenas tardes, señorías. Damos la
bienvenida y agradecemos las explicaciones del
Consejero y de su equipo sobre el plan de transpor -
te, un plan que, como ya se ha comentado por ante -
riores portavoces, nace por una iniciativa del Par -
lamento y en este momento parece que va a ver ya
la luz definitivamente. Es cierto que anteriores por -
tavoces también han puesto el dedo en la llaga
sobre aquellos aspectos respecto a los que nosotros
entendemos que el plan es mejorable, y por eso ela -
boraremos las oportunas propuestas de resolución,
para intentar mejorar en lo que afecta a los acom -

pañantes. Por algún otro portavoz, concretamente
el señor Andión, se ha planteado que para ellos es
algo a lo que no renuncian; para nosotros es algo
irrenunciable. Entendemos que hay que extender el
acompañante a la secundaria obligatoria, y en este
sentido hablamos sobre en qué términos debe tener
una vinculación con el centro escolar, viendo cuál
ha sido la respuesta que han dado las empresas.
Creo que hay que explorar la vía de las apymas,
hay que explorar la vía de los ayuntamientos, pero,
en cualquier eso, esto tendrá una repercusión vía
propuesta de resolución a este plan.

Otro de los temas que también se ha comentado
por anteriores portavoces ha sido el de la extensión
del transporte escolar a las enseñanzas postobliga -
torias. Nosotros entendemos que estas enseñanzas
postobligatorias, el bachillerato y la FP, son unas
enseñanzas en franca progresión, muy demanda -
das, que están facultando una entrada rápida en el
mundo laboral, y entendemos que también hay que
hacer ahí un esfuerzo para extender ese transporte
a esa enseñanza postobligatoria. Se apela para
oponerse al artículo 66, creo, de la Logse en cuan -
to que habla de la compensación de las desigualda -
des, de condiciones económicas desfavorables,
pero eso también se podía aplicar a la educación
infantil no olvidando que no es una educación obli -
gatoria, sino que es una etapa voluntaria. Entende -
mos que hay que hacer un esfuerzo en implantar
ese transporte en la enseñanza postobligatoria.
Entendemos que hay algunas buenas experiencias,
y en este sentido sobre estos dos aspectos básica -
mente, por lo menos en lo que afecta a mi grupo
parlamentario, se presentarán las oportunas pro -
puestas de resolución vía enmiendas. Muchas gra -
cias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señor Burguete. Tiene la palabra
la señora Errazti.

SRA. ERRAZTI ESNAL: Muchas gracias, Pre -
sidenta. Gracias, señor Consejero y técnicos del
departamento. La exposición que plantean sobre el
plan de transporte escolar yo creo que no nos
suena mal en términos generales a ninguno de los
que estamos aquí, porque lo que han hecho, en
definitiva, ha sido seguir los criterios que en su
momento se marcaron desde este Parlamento. Por
lo tanto, creo que ahí hay una coincidencia general
excepto en alguna cosa, que, desde luego, fue el
espíritu de aquellos que ya en el año 98 firmamos
la petición de que se hiciera este plan de transporte
escolar, luego afortunadamente retomada por el
resto de los grupos de la Cámara, para lo que ha
llegado a ser este planteamiento que hoy tenemos y
estamos estudiando aquí hoy, y que supongo que
será sometido a los plazos normales de enmiendas,
de aportaciones de los grupos, como es normal en
este Parlamento, y supongo que habrá aportacio -
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nes a este documento que lo harán mejor. De ahí la
postura de mi grupo, evidentemente, en ese plazo. 

Pero lo que les decía es que falta algo que fue
el espíritu fundamental, que era que en toda la
enseñanza obligatoria hubiera la figura del acom -
pañante. Estamos diciendo todos lo mismo porque
de eso hablamos precisamente. El hecho de que el
departamento haya decidido no poner esta opción
es como para retomarlo y reflexionarlo, porque,
desde luego, estamos coincidiendo todos en aquel
espíritu, estamos hablando de críos hasta los dieci -
séis, luego ya el debate siguiente sería postobliga -
toria o no. Yo, desde luego, me quedo en la ense -
ñanza obligatoria, que creo que fue el objeto ya
desde el año 98 de lo que debía ser un plan escolar.
De eso hablamos, al menos mi grupo político habló
de eso, y entiendo que otros porque han insistido
también. En ese sentido, ésta es la postura clara de
lo que piensa mi partido en este tema.

También me ha sorprendido el tema de las
empresas, pero creo que dejar el tema de los acom -
pañantes sólo en manos de las empresas entiendo
que desde el punto de vista empresarial tiene una
serie de problemas que yo no voy a argumentar
aquí, también que las empresas tienen una serie de
obligaciones y no pueden querer unas cosas sí y
otras no. Evidentemente, el tema de personal siem -
pre asusta en el mundo empresarial, tampoco me
extraña; pero si es una de las obligaciones que se
plantean pues tendrán que hacerles frente. Pero se
me ocurre que también las apymas pueden ser una
fuente de resolución de ese problema. Creo que
soluciones mixtas seguro que hay, pero, en todo
caso, vuelvo a insistir en que si una empresa acep -
ta un servicio de la Administración, tiene  que
aceptarlo con todas las consecuencias, y habrá
maneras de obligar y de exigir el mejor servicio
posible. Estamos hablando de niños y de niñas, no
estamos hablando de transportar tubos de acero.
Por eso creo que sí se puede hablar de esa exigen -
cia y creo que también tendremos que plantearnos
la necesidad de cambiar esa ley. Ya sé que éste no
es el marco, pero, desde luego, se va ya hacia el
acompañante en educación, no estamos inventando
nada nuevo porque algunos centros lo vienen
haciendo de toda la vida y es evidente que es
bueno. Probablemente será necesario retomar
alguna iniciativa que ya hubo en la anterior legis -
latura en el Congreso de los Diputados en ese sen -
tido, y favorecer que se cambie, se dé esa obligato -
riedad a las empresas. Me parece fundamental. No
creo que sea el momento de extenderme al respec -
to, aunque sí de apuntarlo. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señora Errazti. A continuación
tiene la palabra para la contestación el Consejero
y los miembros de su gabinete. 

SR. CONSEJERO DE EDUCACIÓN Y CUL-
TURA (Sr. Laguna Peña): Muchas gracias, señora
Presidenta. Creo que todas las aportaciones han
sido muy valiosas y que, además, va a venir muy
bien para aclarar cuál es nuestra postura. En la
respuesta a unos grupos va implícita la respuesta a
otros. La no renuncia a que la figura del acompa -
ñante se extienda a toda la educación obligatoria
es una coincidencia de todos los grupos. Hay que
tener en cuenta, por una parte, que en principio se
considera acompañante la figura del transporte de
menores, es decir, de niños de doce años o menos.
En otros casos es un poco el personal de  vigilan -
cia, es decir, de protección de menores. Perdónen -
me el tono jocoso pero es que soy así, no supone en
absoluto, Dios me libre, una falta de respeto al
Parlamento, pero si en algún sitio haría falta
acompañante sería en el Voy y vengo. Si nos pone -
mos a mirar un poco con objetividad dónde harían
falta, vamos a llamarlos “acompañantes-guardas
de seguridad” y, en algunos casos, GEOS es en el
Voy y vengo por el lógico riesgo de adolescentes
en unas condiciones, vamos a decir, etílicas no
deseables. Y, de hecho, ése es el objetivo del Voy y
vengo: no tener que soplar, que sería lo de menos,
y lo que es más importante, no exponer la vida al
tener un accidente por falta de reflejos. De manera
que llevado eso al extremo, ir todos con acompa -
ñante sería muy interesante y muy necesario. 

Que yo sepa, el poner acompañantes en el Voy
y vengo sería rechazado por supuesto por los usua -
rios, porque !faltaría plus!, que dirían los france -
ses. Estamos hablando de chicos que están en eda -
des que al día siguiente van a ser transportados a
algunos centros de postobligatoria, y pensándolo
bien hasta los doce años sí que efectivamente es
cuando hablamos de transporte de menores, pero
luego ya es otra cosa y ya veremos a ver si hay
solución, porque ha dicho muy bien la señora
Errazti que parece que el departamento ha decidi -
do no poner en todo el transporte. No, el departa -
mento simplemente se ha encontrado con un man -
dato parlamentario y un dinero, y ha priorizado, y
sería absurdo que nos hubiéramos dedicado a
poner acompañante a los cursos o a las enseñanzas
postobligatorias y hubiéramos dejado sin acompa -
ñante a lo que hemos considerado más prioritario.
Pero realmente por lo que he dicho antes en plan
jocoso del Voy y vengo, que ahí ni se pide ni se
pone, y, desde luego, habría que hacer no oposicio -
nes, habría que pagar a precios de notarías el
encargado o el responsable del transporte del Voy
y vengo porque, desde luego, yo no iría ni aunque
me pagaran más que como Consejero, que, por
otra parte, tampoco sería un exceso. (RISAS) De
manera que es un tema que hay que tenerlo claro. 

En todos hay voluntad de hacerlo y se ha pre -
tendido, porque es verdad que se ha dicho, en algu -
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na ocasión, que los tres años no es obligatorio y se
pone. Naturalmente, no comparemos el no obliga -
torio después de los dieciséis al anteobligatorio de
los tres. Somos conscientes de que aunque no sea
obligatorio, efectivamente, si alguien tiene necesi -
dad de algún acompañante es precisamente el niño
de tres, cuatro o cinco años, de manera que es algo
parecido a algo que ha dicho con muy bien criterio
la representante de Eusko Alkartasuna, que ya que
se ha decidido que la enseñanza postobligatoria
sea subvencionada, a su vez... Hombre, creo que la
sociedad navarra ha hecho un esfuerzo llamémosle
de sensibilidad pero el hecho de que se diga que
nosotros en Navarra pensamos que esta enseñanza
postobligatoria debe ser subvencionada..., si es
subvencionada es como si fuera obligatoria, y
entonces vamos sumando capítulos en algo que a
mí me parece socialmente no válido. Es decir, que
vamos a crear o vamos a ampliar las becas para
aquellas familias de núcleos más desfavorecidos,
aquellas familias en situaciones económicas menos
favorecidas, vamos a ampliar ese capítulo, aunque
estoy seguro de que con la mitad del coste o con el
coste que puede suponer el tema de ampliación en
la postobligatoria a nivel indiscriminado se le
ayuda a gente que no le hace falta, pero que a
todos nos viene muy bien que nos salga el transpor -
te escolar gratis. Pero realmente podríamos aten -
der con más holgura y atendiendo a los costos rea -
les a aquellas familias que auténticamente, aunque
tengan a lo mejor una beca, les supone un esfuerzo
económico importante y a lo mejor unas privacio -
nes que los demás no están obligados a pasar. Pero
es un tema en el fondo de voluntad política. No ha
sido una decisión del departamento, sino simple -
mente con el dinero que teníamos adjudicado por el
Parlamento, priorizar, y nos ha parecido, lógica -
mente, que teníamos que priorizar hasta esta etapa.

En el tema de los transportistas hay sorpresa de
que los transportistas no quieren hacerse cargo,
pero el tema de los transportistas es que realmente
es un lobby. Lo he intentado explicar quizá con no
muy buena fortuna. Es decir, si nosotros dijéramos:
bueno, muy bien, condición sine qua non es poner
acompañante o yo renuncio. Si resulta que dentro
de ese lobby la mayoría de los transportistas dicen
que esto no tiene arreglo, ¿qué hacemos?, pues por
mor de no tener acompañante, no tener transporte.
Entonces, lo que tendremos que ver son, y por eso
quería insistir en ello, unas vías de negociación, de
búsqueda de soluciones el tema que decía el repre -
sentante del Partido Socialista respecto a las apy -
mas, y yo ya lo he dicho: el tema de las apymas y
pagando por supuesto a las apymas el costo de la
persona que fuera acompañante. El mayor proble -
ma es el que he dicho antes, porque, si no, los
transportistas lo hubieran abordado, es el de una
persona con un horario de trabajo limitado porque
realmente lo queremos para hacer un transporte de

un sitio a otro, dejar a los niños, apearlos y dejar -
los a buen recaudo hasta que salen. Pero como el
transporte no vuelve, yo les decía a mi equipo en
plan jocoso esta mañana que a lo mejor habría que
buscar esa persona en el colectivo de mendigos,
que les da igual dormir en un banco de Estella que
en un banco de Acedo, y entonces dicen: me llevan
hasta Acedo, me pagan un dinero, me echo en el
banco, espero a la salida y luego vuelvo otra vez a
Estella; pero en gente con cualquier actividad
familiar, profesional o lo que sea, naturalmente es
complicado para las empresas y para cualquiera
encontrar a estas personas, sobre todo en trayectos
más o menos largos. 

Ése ha sido el problema, que tenemos que ser
conscientes de que la voluntad que tenemos todos
es clara, porque a la hora de llevarlo a la práctica,
también es verdad –y pienso que sus señorías pen -
sarán como yo– que si cogemos a una persona y le
pagamos la jornada laboral completa, resulta que
el tiempo que tiene que invertir en su trabajo es el
que es y naturalmente hay que buscar esas solucio -
nes, esas fórmulas, por supuesto con las apymas,
con los colegios, con otros transportistas. Yo reco -
nozco sinceramente que no he visto qué empresas
son las que nos han dado el visto bueno y están dis -
puestas a acceder por la figura del acompañante,
pero seguro que serán aquéllas que tienen menos
problemas por proximidad, o que probablemente el
autobús regresa y, en cuyo caso, no le crea ningún
problema.

De cualquier manera, es un tema en el que tene -
mos que trabajar con realismo, con buena volun -
tad, y, como he dicho antes, desde la negociación
con apymas, colegios, transportistas, para ver qué
soluciones hay y así vamos llegando a acuerdos. 

Cuando le he dicho al señor Andión que se
apuntara un amarreco –off the record, por supues -
to, a micrófono cerrado– era porque es verdad, ha
puesto el dedo en la llaga, pero también es verdad
que el tema no es lo mismo. Es decir, cuando yo era
responsable de recursos humanos lo que más me
fastidiaba en la adjudicación de los puestos de pro -
fesores era cuando veías aparecer –y era un cho -
rreo– al inspector de turno a hacerte cambiar a
última hora el perfil de un profesor o de otro, por -
que a medida que surgían las evaluaciones de sep -
tiembre te cambiaba la plaza de un perfil por la
plaza de otro, y hay un centro que cuenta con
varios profesores para decir, bueno, que me vengan
más de aquí, no me importa, porque me queda
alguna hora libre de Lengua que la puedo asumir, o
de repente me cambias el de Matemáticas por el de
Ciencias Naturales. Esto no es lo mismo que orga -
nizar un transporte que supone un colectivo que va
a un sitio y que, por lo tanto, que un alumno decida
de repente salirse del instituto por su fracaso o
simplemente porque ha visto que se ha equivocado
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de rumbo y quiera ir a la formación profesional, o
que a la vista de las notas o de las calificaciones se
quiera cambiar, eso es algo imprevisible, que en la
estructura académica de un centro se puede absor -
ber a lo mejor sin ningún cambio de profesorado.
En otros casos, estos cambios de última hora te
exigen profesores de un perfil o de otro. Pero el
transporte es más monolítico y, por lo tanto, en el
transporte es mucho más difícil poder esperar
hasta entonces, entre otras razones, como he dicho
antes, porque los contratos de transporte hay que
hacerlos por los plazos que nos marca la ley y, aun
con procedimiento de urgencia, con dos o tres
meses de antelación, y no podemos esperar a sep -
tiembre a hacerlo porque hasta Navidades o hasta
bien entrado noviembre no podríamos montar el
transporte. De manera que, efectivamente, tiene
dificultades técnicas yo diría que bastante impor -
tantes. Aparte el tema que les he dicho antes, que
la postobligatoria es algo que habría que planteár -
selo y que si, desde luego, es voluntad política del
pueblo de Navarra representado en su Parlamento
el que en Navarra, además de subvencionar la
enseñanza postobligatoria, se subvencione o se
paguen las dificultades técnicas, aquí están los téc -
nicos para romperse la cabeza o, si no, para dimi -
tir si no le ven solución. De cualquier manera,
independientemente de eso, si pensamos que en
Navarra además de la subvención a la postobliga -
toria tiene que ser con transporte, pues bueno,
nosotros haremos cuentas y diremos: llegamos
hasta aquí o no llegamos, pero es una decisión que
la tenemos que pensar, porque, desde luego, creo
que socialmente no es la solución mejor o más
avanzada.

Creo que he dejado en entredicho que no pode -
mos obligar a las empresas porque lo que haría -
mos sería no tener transporte no sólo porque sea
un lobby, sino también porque realmente ellos
habrán hecho sus cálculos. En el fondo toda
empresa quiere ganar dinero, y en este caso con -
creto verían que, aunque suban la cantidad, de no
poner una persona prácticamente full time, con
horario completo todo el día, con lo cual se dispa -
ran los costos del transporte, naturalmente no se
puede hacer. De manera que ahí nos va a quedar
un periodo de negociación, un periodo de búsque -
da de soluciones. Por lo tanto, queriendo cumplir,
por supuesto, y siendo conscientes de que todo
transporte de educación obligatoria hasta los doce
años debe tener acompañante, veremos a ver cuá -
les son las imposibilidades que a pesar de nuestra
buena voluntad se nos puedan presentar. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señor Laguna, señor Consejero.
¿Algún portavoz desea hacer uso de la palabra?
Muy bien. De acuerdo con el artículo 197.4 del
Reglamento, procede a esta Presidenta fijar un

plazo para la presentación de propuestas de resolu -
ción. Voy a consultar con sus señorías respecto a
este plazo, aunque me correspondería a mí fijarlo
como presidenta, porque quiero advertirles de lo
siguiente: si establecemos un plazo relativamente
largo, nos han advertido los servicios de letrados
de la Cámara que posiblemente no podremos tra -
mitarlo antes de que termine el periodo de sesiones
y que tendríamos que irnos a septiembre. Entonces,
si acortamos ese plazo pues podríamos intentar
abordarlo a finales de junio, antes de que finalice
el periodo de sesiones, puesto que, si no, repito,
nos iríamos a septiembre y entonces comienza el
curso escolar. Por eso, repito, me gustaría saber la
opinión de sus señorías al respecto. Yo había pen -
sado en diez días para poder llegar a finales de
junio, pero, por lo que han comentado alguna de
sus señorías respecto a consultar a distintas orga -
nizaciones, asociaciones, etcétera, pues igual pre -
veo que va a ser difícil. 

Esta Presidenta fija un plazo de diez días hábi -
les a partir de mañana para la presentación de
propuestas de resolución. Se suspende la sesión.

(SE SUSPENDE LA SESION A LAS 17 HORAS Y 50
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESION A LAS 17 HORAS Y 55
MINUTOS.)

Debate y votación de la moción por la que se
insta al Gobierno de Navarra a regular la
coordinación de la fisioterapia que se da en
los centros escolares, presentada por el G.P.
Socialistas del Parlamento de Navarra.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri): Se rea -
nuda la sesión. Entramos en el segundo punto del
orden del día, debate y votación de la moción por la
que se insta al Gobierno de Navarra a regular la
coordinación de la fisioterapia que se da en los cen -
tros escolares, presentada por el Grupo Parlamen -
tario Socialistas del Parlamento de Navarra. Se ha
presentado una enmienda in voce por el grupo pro -
ponente de la moción. Habría que votar la admisión
a trámite de la enmienda in voce. Esta enmienda
dice: “Enmienda a la moción por la que se insta al
Gobierno de Navarra a regular la coordinación de
la fisioterapia que se da en los centros escolares,
por la que se sustituye en la propuesta de resolución
la frase ‘en el plazo de un mes’ por ‘a la mayor bre -
vedad y en todo caso antes de que finalice el perio -
do escolar del presente curso”. ¿Se admite? No
habiendo ningún voto en contra se admite la
enmienda propuesta por el Grupo Parlamentario
Socialistas del Parlamento de Navarra. Señor
Andión, tiene la palabra para defender la moción
por un tiempo de quince minutos. 

12

D.S. Comisión de Educación y Cultura Núm. 9 / 25 de mayo de 2000



SR. ANDIÓN GASTÓN: Gracias, señora Pre -
sidenta. El motivo de la moción que fue presentada
el 14 de marzo surge de la problemática existente
al menos en la zona de la Ribera por el tratamiento
de fisioterapia que se da en los centros escolares.
Este tratamiento, a diferencia de lo que ocurre en
otras zonas en que los propios escolares son aten -
didos en los correspondientes centros de salud, se
da por fisioterapeutas dependientes del Departa -
mento de Educación y concretamente afecta en esta
zona a veintiún escolares.

Al parecer, y según la información que los pro -
pios padres dieron en el documento que aportaron
a la sesión de trabajo en la que se trató este tema y
nos informaron de la problemática existente así
como de la solicitud que hacían al respecto, al
parecer este tratamiento se está llevando a cabo sin
supervisión de médico rehabilitador. Además, esa
afirmación venía recogida dentro del propio docu -
mento por una afirmación que había hecho el
director del área de salud y del hospital Reina
Sofía de Tudela. Esta información es contradictoria
con la respuesta que el propio Consejero de Educa -
ción da a una pregunta parlamentaria que hizo este
grupo, en la que el Consejero de Educación decía
que son atendidos estos alumnos por fisioterapeu -
tas que trabajan bajo las directrices de los médicos
de los centros sanitarios correspondientes.

Por otra parte, los padres también dejaron
documentación en la que se recogía no solamente
la información recibida por parte del mencionado
director del área de salud y del hospital Reina
Sofía de Tudela, sino que también por otras reunio -
nes, entrevistas y petición de información que habí -
an hecho a diversos responsables del Departamen -
to de Educación y del Departamento de Salud. El
problema fundamental, además de no ser prescrito
el tratamiento por un médico rehabilitador, está en
que en el momento que llegan las vacaciones esco -
lares, bien sean las vacaciones estivales, de Navi -
dad o de Semana Santa, el tratamiento se interrum -
pe sin saber si es necesaria esa interrupción o es
aconsejable seguir con el tratamiento. Esta situa -
ción llega a crear una inquietud y malestar entre
los padres y madres, que previamente a venir aquí
al Parlamento, a petición de este grupo precisa -
mente también, remiten escritos tanto al Director
Gerente del Servicio Navarro de Salud como del
Director General de Educación exponiendo la pro -
blemática con solicitud de una serie de cuestiones.
Entre las principales están las que he mencionado:
que haya una supervisión por parte del centro de
salud, que haya una médico rehabilitador que sea
quien coordine, quien supervise y que, en definiti -
va, prescriba el tratamiento, escritos que al menos
para nuestra información al día de hoy están sin
recibir respuesta. 

En esta sesión de trabajo no creo equivocarme
cuando digo que todos los grupos que estábamos
presentes lo que aquí manifestamos fue sentir cier -
to apoyo a los padres y cierta necesidad de resolver
el problema. Este grupo con respecto a este tipo de
niños considera que la escolarización de alumnos
con necesidades educativas especiales conlleva
siempre la presencia de determinados profesionales
especialistas –en este caso son fisioterapeutas por
tener problemas de tipo motórico–, que desarrollan
esta función en coordinación con el profesorado,
pero también incardinándose dentro de lo que es el
proyecto curricular de centro, y ahí estaría al
menos la encomienda que tiene el Departamento de
Educación.

Pero, por otra parte, este tipo de niños con pro -
blemas graves motóricos también son enfermos en
aspectos motóricos. Por ello lo que consideramos
es que, además de ese tratamiento que reciben
necesariamente en el propio centro escolar, ese tra -
tamiento debe estar coordinado, tal como aparece
en la propuesta de resolución, por parte de los cen -
tros de salud y, por otra parte, prescrito por parte
de un médico rehabilitador. Ese es el motivo funda -
mental por el cual se presentó esta moción el pasa -
do 14 de marzo y por lo cual se pide el apoyo a los
miembros en este caso de esta Comisión, instando
a regular esta coordinación entre los dos departa -
mentos de forma que se asegure la atención a estos
niños en el periodo vacacional o, por lo menos, que
para aquellos que lo necesiten puedan seguir ese
tratamiento y que, por otra parte, exista un médico
rehabilitador que coordine esta atención.

El motivo de la presentación de la enmienda
que ha sido admitida es que en el momento que se
presentó la moción, el 14 de marzo, se daba el
plazo de un mes para que se regulara esta coordi -
nación, que parece que no tenga que ser en exceso
difícil, pero como estamos a 25 de mayo, si el plazo
de un mes se siguiera manteniendo, nos encontrarí -
amos a 25 de junio el curso escolar ya práctica -
mente finalizado, lo que sí estarían finalizadas serí -
an las clases y la situación de suspensión del
tratamiento ya se habría iniciado. Por ello, lo que
se propone es sustituir la frase de “en el plazo de
un mes” por “a la mayor brevedad y, en todo caso,
antes de que finalicen las clases”, de modo que si
es aprobada pueda tomarse la solución que proce -
da para el periodo vacacional. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señor Andión. A continuación, de
acuerdo con el artículo 194.2 del Reglamento, se
abriría un turno a favor de la moción. Señora
Arboniés, tiene la palabra.

SRA. ARBONIÉS BERMEJO: Gracias, señora
Presidenta. Nuestro grupo va a votar a favor de
esta moción. Ya en su día nos manifestamos y nos
posicionamos. Posteriormente se hizo una pregunta
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y en respuesta quiero señalar que, además de los
veintiún niños en la Ribera, en realidad, en toda la
Comunidad son 88 niños los que requieren trata -
miento fisioterapéutico, que están escolarizados. Y
cuando vinieron aquí las familias con abundante
documentación pusieron de manifiesto la falta de
coordinación que existe entre los diversos departa -
mentos y que, al final, afecta a chavales que en
determinado momento dijeron las familias que ade -
más se les había acusado de colapsar los servicios
de rehabilitación, que, de hecho, ya están colapsa -
dos. Lo grave de todo esto puede ser también las
consecuencias que tiene para los chavales, conse -
cuencias que aquellas familias que han estado
soportando el tratamiento económicamente, pues
muy bien porque han salvado digamos la ausencia
de tratamiento en un periodo bastante largo pero
las consecuencias que existen para ello, según las
familias explicaron, es un hecho de que haya más o
menos operaciones, que sean sometidos más veces
a cirugías, y nos parece que la falta de coordina -
ción se debe salvar. Además, es urgente que se
aborde con todas las consecuencias lo que es la
escolarización de niños con necesidades educativas
especiales, que en respuesta al Gobierno dice que
conlleva un gasto económico bastante alto. Y eso
es así, pero también es una responsabilidad que
debe ser compartida porque a veces la renovación
de la población conlleva riesgos y uno de los ries -
gos es que tengamos a niños con determinadas
deficiencias que hay que atenderlos. 

Entonces, yo creo que las familias asumen su
papel, pero también la Administración debe asumir
el suyo, y el suyo es aportar todos aquellos medios
que hagan cumplir la Constitución en cuanto a lo
que es la garantía de la rehabilitación y de la inte -
gración, etcétera, de lo que todos hemos oído
hablar muchas veces; y yo creo que no queda más
que apoyar y esperar a que realmente para este
verano no se dé lo que se ha dado en años anterio -
res, que aquellas familias que han podido han lle -
vado a los hijos a fisioterapeutas y los que no, se
han quedado en casa. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señora Arboniés. Señor Burguete,
tiene la palabra.

SR. BURGUETE TORRES: Gracias, señora
Presidenta. Intervengo solamente para mostrar
cuál es la posición de nuestro grupo con respecto a
esa iniciativa, que es la de apoyarla, como también
fue nuestra posición igual cuando acudió el grupo
de padres afectados por este problema. Simplemen -
te ponemos de manifiesto que esperamos que esta
propuesta, que parece que va a ser aprobada,
resuelva definitivamente los problemas de este
colectivo. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señor Burguete. Señora Errazti,
tiene la palabra.

SRA. ERRAZTI ESNAL: Muchas gracias,
señora Presidenta. Intervengo para mostrarme a
favor y brevísimamente diré que ni me imaginaba
que no se estuviera haciendo, sobre todo porque la
idea a priori me parece buena. Yo no tengo ni idea
pero creo que es bueno que precisamente en el cen -
tro escolar haya esta posibilidad, pero lo que tiene
sentido es que los temas de salud estén en salud,
porque, desde luego, puede servir como espacio
que el rehabilitador para desbloquear los otros
espacios rehabilitadores o para lo que sea, que no
lo sé, ... Pero sí puede tener un sentido y, desde
luego, quien tiene que tener el control de por dónde
va la rehabilitación de un ciudadano o ciudadana
de Navarra, sea de la edad que sea, aunque esté en
edad escolar, pues yo entiendo que debe ser el
Departamento de Salud, y, por lo tanto, me parece
muy lógico que se coordinen los dos departamentos
y que, en definitiva, el depositario de todo eso sea
el personal sanitario, que a mi modo de entender
debe dirigir esto. Creo que es tan obvio y tan lógi -
co que no hacen falta más explicaciones. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señora Errazti. A continuación
abriríamos un turno en contra. Señor Viñes.

SR. VIÑES RUEDA: Señora Presidenta, noso -
tros seguimos un poco tan desorientados en este
tema como lo estuvimos en comparecencias ante -
riores, porque no acabamos de ver o reconocer el
problema: o faltan datos o falta aportación que nos
califique el asunto. O sea, no llegamos a compren -
derlo. Es decir, se plantea que hay unos fisiotera -
peutas en educación y sin dirección médica, lo cual
nos desorienta, y yo no niego que pueda ser ésta la
realidad, pero, en principio, es una situación que
desorienta. Entonces convendría conocer por qué
hay fisioterapeutas en educación, cuántos hay, si
son funcionarios, si son contratados, si trabajan
sólo en Educación o también en el centro de salud
como fisioterapeutas, porque si son fisioterapeutas
seguro que no trabajan sólo para veintiún niños,
como dice el mocionante. Por tanto, esos fisiotera -
peutas seguro que siguen en la localidad, siguen en
el centro de salud. Convendría saber si son tempo -
rales, son fijos, son contratados. Yo creo que a lo
mejor es un pluriempleo. Desconozco cuál es la
situación como para pronunciarnos en ese sentido
de por qué Educación asume de repente en un
momento dado... 

También sorprende que no haya ningún médico
en Educación que les haya hecho la prescripción,
porque si la está haciendo el fisioterapeuta, ¿quién
les hace la indicación?, ¿por qué acuden?, ¿quién
les manda al fisioterapeuta?, ¿el maestro, los
padres por su cuenta que creen que tienen allá un
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centro de rehabilitación? Es una situación extraña
y confusa. ¿Médicos privados que ven a esos niños
y dicen: bueno, pues ahora que en la escuela les
hagan esto? Yo me plantearía si esos fisioterapeu -
tas tienen competencias en sí mismo de hacer técni -
ca fisioterapeuta o es un intrusismo, porque si
están actuando según una dirección médica... Es
decir, es una situación que no la acabamos de
entender. Evidentemente, en el Servicio Navarro de
Salud ya está dicho y lo dice el mocionante también
en este sentido que desconocen este tema. No hay
nadie dentro del sistema que necesite rehabilita -
ción, es que no han venido, que vengan y natural -
mente que serán atendidos.

Por tanto, hay una situación que se ha consoli -
dado, se ha enquistado, una situación equis, no sé
si es un tema suficientemente serio como para que
sea objeto de una moción al Gobierno diciendo que
no hay coordinación, porque dicen los padres que
no hay coordinación. Todo el mundo sabe que el
sistema sanitario acoge las necesidades sanitarias.
No hay más que ir, como dice el director del área, a
los centros correspondientes, les verá el médico, les
hará indicación, les mandará al fisioterapeuta,
etcétera. Por tanto, nosotros ante esa confusión no
aceptamos ni reconocemos suficientemente el pro -
blema como para ser una instancia al Gobierno en
ese sentido, máxime una instancia de coordinación,
que es una de las funciones propias de la Adminis -
tración. Nosotros no podemos reconocer que una
de las funciones de la Administración no se está
ejerciendo por el Gobierno de Navarra, no pode -
mos reconocer que puede existir esa ausencia de
coordinación en un problema que parece ser que es
un poco artificial, porque eso no podemos recono -
cerlo ni en el fondo en sí mismo, que no acabamos
de conocerlo, ni en la forma porque no podemos
reconocer que no hay una coordinación tan ele -
mental entre dos departamentos, con lo cual no
podemos decir: no está cumpliendo, señor Gobier -
no, sus obligaciones de inspección, sus obligacio -
nes de coordinación, está desasistiendo usted a los
niños. No creo que ése es el caso. Creo que el caso
sigue siendo confuso, que los padres pueden llevar
a los niños al sistema sanitario, que van a ser aten -
didos con toda seguridad, como los demás niños en
otras áreas. 

Otra cosa es que a lo mejor en la zona de Tude -
la se ha creado porque en un momento dado se
pusieron los fisioterapeutas, pero, vamos, que ese
problema no exista en toda el área de Pamplona,
de Tafalla, ni en Estella, pues realmente es una
cosa singularísima y, al final, quizá la proximidad
de ciertas personas haya podido inducir a plantear
su problema o su caso cuando realmente pensamos
que es un poco artificial.

¿Estos fisioterapeutas dónde están, por qué
están, en qué condiciones? Porque a lo mejor tra -

bajan también en el Servicio Navarro de Salud. Por
todo ello no nos parece que podemos ayudar a pro -
mover esta iniciativa.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señor Viñes. Tiene la palabra el
señor Andión.

SR. ANDIÓN GASTÓN: Muchas gracias,
señora Presidenta. En primer lugar, agradecemos a
los grupos que han manifestado el apoyo a la
moción y luego contestaré fundamentalmente al
representante de Unión del Pueblo Navarro. Dice
que no llegan a comprenderlo, que están desorien -
tados, que no saben cuántos son los fisioterapeutas,
que es de pluriempleo, etcétera. Yo no soy aquí un
representante del Departamento de Educación
como para contestarle cuántos hay o si hay plu -
riempleo o no, pero lo que sí puedo decir es que
son fisioterapeutas que dependen del Centro de
Recursos de Educación Especial de Navarra, que
tiene o debe de tener una sede en Tudela.

La situación es que en la escolarización de
alumnos, como he dicho en la justificación de la
moción, cuando estos alumnos presentan necesida -
des especiales muchas veces necesitan la presencia
de otros profesionales, bien sean logopedas, bien
sean fisioterapeutas, como en este caso, o bien sea
psicomotricistas o cualquier otro tipo de especiali -
dad. Estos profesionales, dependientes del Depar -
tamento de Educación, no dependientes del de
Salud ni contratados temporales, sino dependientes
del Departamento de Educación, realizan su fun -
ción en el ámbito escolar, evitando, por una parte,
que los alumnos se desplacen de forma continuada
a los centros de salud y, por otra parte, porque la
correcta escolarización de estos alumnos no se
reduce únicamente a lo que sea el aprendizaje de
unas determinadas materias, sino que se conduce a
lo que es la enseñanza integral de la persona. Y si
para ese aprendizaje se necesita la intervención,
por una parte, directa con el alumno y, por otra
parte, como un asesoramiento de cara al profeso -
rado que atiende a estos alumnos, pues el problema
motórico que tienen, por lo que yo conozco, es un
problema serio –y digo por lo que yo conozco por -
que no sé si todos los casos serán igual que el de
uno de los padres que vino aquí, que sí que conocí
al niño y es un niño de siete u ocho años que toda -
vía va en una silleta–, porque los problemas que
tenía estaban asociados a cierta discapacidad psí -
quica. O sea, no estamos hablando de un trastorno
temporal por una cojera o cosas de éstas, sino que
el problema es serio. 

Esto en cuanto al tipo de alumnado; los profe -
sionales dependen del Departamento de Educación
y, por lo que aparece en los escritos, no hay un
médico rehabilitador que aconseje eso. Esa situa -
ción es real. Lo que no se puede decir es que existe
esa situación, pero como no tendría que existir,
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pues no hacemos nada para resolver. Creo que los
padres han dado un comportamiento ejemplar en
cuanto al tratamiento del problema, puesto que han
estado con una serie de escritos, peticiones, etcéte -
ra desde que el 14 de junio se remiten a la jefa de
la Unidad Técnica de Educación Especial quien les
indica que entiende el problema y que, siendo su
voluntad solucionarlo, estima que debe ser tratado
en instancias superiores.

Con fecha 24 de septiembre se dirigen al direc -
tor de asistencia especializada del Servicio Nava -
rro de Salud del cual no han recibido respuesta.

Con fecha 1 de diciembre se dirigen al director
general de Educación y al director gerente del Ser -
vicio Navarro de Salud, de los que yo creo que no
tienen respuesta en este momento. Si a lo mejor
hubiera estado el Consejero, podría haber aclara -
do si han respondido o no. Entonces, la situación
está ahí y con una serie de afirmaciones por parte,
como he mencionado anteriormente, del director
del área de salud de Tudela y del Hospital Reina
Sofía de Tudela, que dice que el Servicio Navarro
de Salud sí que tiene médicos rehabilitadores, pero
que el tratamiento que están recibiendo esos niños
no es propuesto ni dirigido por los médicos rehabi -
litadores del Servicio Navarro de Salud, sino que
dependen del fisioterapeuta del Departamento de
Educación.

Con fecha 1 de septiembre del 99 el entonces
también director de área de salud dice que no exis -
te constancia de que se siga ningún control reglado
de la enfermedad de su hijo en el servicio de reha -
bilitación. Entonces, el problema que tienen estos
niños y estos padres es que la situación la tienen;
están escolarizados en una serie de centros públi -
cos; no son solamente uno, dos o tres, son veintiún
niños, y aunque fuera un niño únicamente entende -
mos que la atención debe ser regularizada. Enton -
ces, por una parte, se les atiende por parte del
Departamento de Educación que además este
departamento tiene obligación de atender adecua -

damente a todos los alumnos según las necesidades
de cada alumno. Por otra parte, el Departamento
de Salud dice que no los atiende, dice que no los
conoce. Llega el periodo vacacional y el tratamien -
to se interrumpe por el hecho de ser vacaciones.
Entonces, lógicamente, si estos niños son funda -
mentalmente enfermos, porque, claro, la prescrip -
ción del Departamento de Educación, ¿por qué
entiendo yo que es? Porque hay que colaborar y
hay que hacer una educación integral del alumno,
pero fundamentalmente son enfermos y, desde
luego, salvo por medios económicos ajenos o por
cualquier otra cuestión, dentro del Departamento
de Salud no se les conoce. 

Entonces, me parece que es una situación que
está planteada por los padres desde hace muchísi -
mo tiempo. Formalmente a los dos departamentos
de Salud y de Educación, desde el 1 de diciembre;
ante esta Comisión del Parlamento a primeros del
mes de marzo; esta moción está presentada el día
16 de marzo, y yo creo que es momento, si los pro -
pios departamentos no son capaces de resolverlo
por su cuenta, de que el Parlamento les diga a los
departamentos que se coordinen, que hagan algo,
pero que, desde luego, no se interrumpa un trata -
miento a unos problemas serios de niños por el
hecho de llegar las vacaciones, porque a lo mejor
esa interrupción, yo no soy médico, no sé si es con -
traproducente o no, pero posiblemente en algún
caso sea contraproducente con respecto al trata -
miento que previamente hayan recibido. Muchas
gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Beriáin Luri):
Muchas gracias, señor Andión. Pasamos a la vota -
ción de la moción con la enmienda que hemos
aceptado. ¿Votos a favor? ¿Votos en contra? ¿Abs -
tenciones? 7 votos a favor, 6 votos en contra y nin -
guna abstención. Se levanta la sesión.

(SE LEVANTA LA SESION A LAS 18 HORAS Y 26
MINUTOS.)
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(1) Viene de pág. 8

SRA. ORTIZ EGIZABAL: Buenas tardes a
todos. Yo también, sólo utilizaré dos minutos.
Únicamente quisiera subrayar que nosotros tam -
bién creemos que se deben implantar ayudantes en
toda la Educación Secundaria y que esos ayudan -
tes son necesarios no sólo para cuidar del trans -
porte de los más pequeños, sino también para cui -

dar el de niños de otras edades que acarrea serios

problemas. Esperamos que en este periodo que se

inicia se mantengan rondas y contactos con distin -

tos grupos –las Apymas están muy interesadas en

ello–. De ese modo, haremos las aportaciones

necesarias al Plan. Quedamos, por lo tanto, a la

espera de ello. Muchas gracias

Traducción al castellano de las intervenciones en vascuence:
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